PODER JUDICIAL.

711

/// Santiago, once de octubre de mil novecientos noventa y tres.-

Comparece: MANUEL RIVAS DIAZ, civil nº3.985.245-4,
natural de Santiago, 57 años, casado, subcomisario de Investigaciones en retiro, domiciliado en Manuel Rodríguez 1575, Renca, quien, bajo júramento expone:

A las preguntas del tribunal señalo que estuve destinado por Investigaciones a la DINa, siendo yo Inspector, y junto con más de 20 colegas, al mando nuestro iba el colega sr.

Santander. Esto se produjo en junio de 1974 y permanecí allí
hasta febrero de 1976, en que regresé a mi Institución, después
de mucho tiempo de haber pedido mi retorno. Recibí siempre mi
sueldo de Investigaciones, pagado por mi Institución y en mi
Institución, sin recibir ninguna asignación especial.

Recuerdo que fuimos trasladados todos los colegas al Cuartel General de la Dina, en la calle Belgrado; allí bos re cibió un oficial de civil, quien comenzó a habalarnos, amenazándonos con que moriríamos si hablábamos sobre la Dina, incluso tuvimos que firmar un documento de lealtad a la Dina, bajo sanción de ser considerados traidores a la patria si hablábamos. No hubo ninguna razón conocida por mí para tal destinación.

Recibí mi destinación que fue el recinto de calle

LONDRES 38, donde al llegar lo primero que vi en una sala amplia
fue un gran número de detenidos, hacinados, unos en el suelo,
otros sentados, todos con la vista vendada. Permanecí allí
unos dos meses. El jefe del recinto me pareció que era "EL RONCO", MOREN BRITO, que era el que más se veía, que era el desórden personificado, de temperamento muy duro, violento. Ahí me
correspondió interrogar prisioneros, hombres y mujeres, en el
segundo piso, en una pieza cualquiera. Coincidé en esa época

TOMO

ESTIGA

The of

con los colegas ALTEZ ESPAÑA y HELMUTH ALFARO, los tres cumplimos la misma labor, pero en forma separada. Yo interrogué calculo que unas ocho a diez personas por día, ya que cumplia horario de oficina, de 8,30 a 17, 18 hrs.. Los prisioneros me los entregaba un lugarteniente de MOREN, é cuyo mando estábamos nosotros, de nombre MARIO. Venían con una pauta de interrogatorio sobre el partido político, ubicación e importancia dentro del partido, sus contactos y actividades. Principalmente eran del MIR y del P.S., pero también había personas que no tenían ninguna relación con grupos políticos ni extremistas. Los prisioneros me llegaban casi todos en malas condiciones físicas, torturados, golpeados. Para hacer mi interrogatorio yo me valí solamente de la conversación, sin emplear ninguna forma de apremio, la mayor en esos momentos yo creò que era el hecho de que el afectado se hallaba con la vista vendada frente a la persona que lo interrogaba. Terminado el interrogatorio, que iba haciendo generalmente a mano, porque había creo que una sola máquina de escribir, lo devolvía a MARIO, conjuntamente con el detenido. En este recinto vi el catre metálico con som mier también de metal, utilizado para aplicar corriente a los prisioneros, cosa que yo nunca hice ni vi hacerlo. A mí los detenidos me llegaban ya interrogados, al menos en la parte gruesa, por lo que había sólo que ir completando los datos. La gran mayoría de los prisioneros que eran hombres y mujeres, correspondían a personas jóvenes. No vi adolescentes ni niños.

En el recinto de Londres funcionaban agrupaciones, de las cuales recuerdo CAUPOLICAN, PUREN, TUCAPEL. También había grupos dependeientes de estas brigadas que conformaban los grupos operativos, pero no recuerdo sus nombres. De
los jefes, aparte de MOREN recuerdo haber divisado a KRASNOFF

Us explish

/// MARCHENKO, me suena además el nombre de ITURRIAGA.

Londres 38 era un recinto secreto de la Dina, al que llegaban y del que sacaban detenidos, porque uno llegaba un día y encontraba a menos detenidos de los que había el día anterior. Después supe que los traslados se hacían básicamente en camionetas Chevrolet C-10 con toldo.

Después de los casi dos meses de permanencia en Londres pasé al recinto de Macul, de calles Irán con Los Plátanos, que estaba al mando de un teniente de Carabineros, cuyo nombre y apodo he olvidado. Este también era un cuartel secreto, donde también había detenidos hombres y mujeres, principalmente mujeres. Despus por la prensa me he enterado que el local se conoció con el nombre de VENDA SEXI. Acá el número de prisioneros era menor que en el de calle Londres, porque el espació era más pequeño. Continué haciendo la m isma labor de interrogar, en una oficina del segundo piso. Aquí también me encontré con Altez España. No había otro colega y trabajábamos en forma separada. La situación era la misma que en el cuartel ante rior, es decir, me entregaban al prisionero ya interrogado en parte, con un cuestionario de preguntas, procediendo yo a realizar mi trabajo en igual forma que anteriormente. En este recinto había principalmente Carabineros ( en Londres en cambio era básicamente ejército, pero también "arabineros).

Tanto en este recinto como en Londres 38 se torturaba à los prisioneros, pues sus gritos se escuchaban en el interior.

En Irán con Los Plátanos me tocó una vez interrogar al actual parlamentario don CLAUDIO HUEPE, a quien me había tocado ir e buscarlo con un chofer al recinto de VILLA GRIMALDI: fue vejado, vendado y echado arriba de la camioneta Chevrolet C-10 en que me movilizaba, partiendo con él a Irán con Los Plátanos.

16 ans

Aní me tocó interrogarlo. Aclaro que antes cuando he calificado como vejatorio el trato que recibió lo digo porque para mi constituye una vejación el lanzarlo vendado a una camioneta. Cuando lo interrogué él continuaba con la vista vendada, así que no supo mi identidady recuerdo que yo le dije que esta pesadilla se iba a terminar un día y entonces nos íbamos a dar la mano. Afortunadamente él fue puesto en libertad luego.

De este cuartel en una ocasión tuve que ir a CUATRO ALAMOS porque habían detenido a un primo mío, LEONARDO RIVAS BALMACEDA a quien no se encontraba en ninguna parte, y al que busqué hasta hallarlo en Cuatro Alamos; fui a ese lugar exponiendo mi vida; allí ; el oficial a cargo, -- era un gendarme grande, de Gendarmería con quien no hablé pero un oficial de ejército me dijo que "aquí mueren los extremistas y los familiares de los extremistas". Sin embargo logré que lo liberaran, expulsándolo a México, donde finalmente falleció.

Posteriormente me tocó hacer el curso de Inspector para Comisario; finalizado, me enviaron a la VILLA GRIMALDI, aproximadamente a fines de 1975, permaneciendo allí algo así como seis meses. Fui destinado a una Brigada que no recuerdo cómo se llamaba ni quién era su jefe, pero que se dedicaba a perseguir al Partido Comobista, sus jefes, allí estuve con un funcionario de ejército y uno de Carabineros, ambos creo de grado Cabo.El jefe en todo caso era de Carabineros, de grado teniente. A mí me correspondió recopilar información del archivo del depto. de Informaciones ( depto. Político) de Investigaciones sobre los militantes del P.C., para lo cual salía mucho a la calle todos los días, y no volvía hasta el día siguiente.

En Villa Grimaldi el jefe era CESAR MANRIQUEZ

WAS

1 BANGER

ANUEL

/// al que después siguió el oficial PEDRO ESPINOZA; ahí también estaban WENDEROTH, con quien trabajaba Luz Arce, que era colaboradora de la Dina. También estaba allí MOREN BRITO. Las Brigadas que he mencionado también funcionaban acá en este recinto, también secreto;

Villa Grimaldi era un recinto muy grande, con mucho jardín y árboles. Contaba con una construcción principal central donde funcionaba la plana mayor, en otras dependencias separadas trabajaba WENDEROTH con el colega Fieldhouse. Recuerdo sus muros y construcciones de color ladrillo, rojizo. Tenía dos portones de acceso, de fierro, por calle Arrieta; al principal seguía una maseta de quardia; por el mismo laso, siguiendo hacia el fondo estaba el sector de prisioneros, que después supe que las llamaban Casas Corvi y Casas Chile. El acceso estaba impedido por una puerta o portón de fierro. E, el sector central más o menos, detrás de la casa patronal había una dependencia tipo mediaqua donde estaban Luz Arce, la Flaca Alejany la Carola, de las cuales sólo ubicaba a la primera. Por el otro extremo, siquiendo la segunda puerta de entrada a la Villa había terrazas, glorietas, una piscina, había una bomba de agua para la piscina y al fondo, en la esquina estaba una construcción conocida como la Torre, que nunca visité, pero donde se sabía que se mantenía prisioneros, ignoro en atención a qué se mantenía a personas en ese lugar. También era de acceso restringido, sobre todos a nosotros los policías, por quienes había desconfianza. El predio era en general muy lindo, con rosales y mucho verde. Acá también se torturaba prisioneros.

Los vehículos que vi aquí eran las camionetas Chevrolet

C-10 con toldo, autos Fiat 125 y 600, Peugeot 404, si no me

equivoco.

En este lugar escuché hablar del GUATON ROMO

como un agente de la Dina, pero yo no lo ví .Preciso que mi llegada a la Villa fue en septiembre de 1975 más o menos.

estuvieron en este recinto, así como en los anteriores, lo ignoro, nunca lo supe, si bien se sabía que había prisioneros que
desaparecían, pero uno evitaba preguntar sobre todo lo relacionado con las operaciones que hacía la Dina y más aún tratándose
de una materia como ésta. Mientras menos supiera uno, era mejor
en esos momentos. Por ello no puedo informar a U . sobre estes
hechos.

No me correspondió nunca participar en acciones operativas y dentro de las vivencias de Villa Grimaldi, puedo referirme a una que le tocó vivir al colega Rodríguez que
en una celebración hizo críticas a la Dina, fue acusado y por
este motivo fue dado de baja de la Institución, en forma totalmente injusta.

No estoy en condiciones de entregar nombres

de prisioneros que yo interrogué, porque en su momento para

mí fueron sólo nombres de desconocidos; me habría gustado con
servar algo en la mamoria para ayudar a la investigación, pero

desgraciadamente no estoy en condiciones de hacerlo.

Villa Grimaldi fue mi último destino, retornando a Investigaciones en febrero de 1976, como expresé al inicio
de esta declaración, jubilando en 1979, por invalidez de segunda clase (sordera.).

Es cuaeto puedo declarar a US.

Leida, se ratifica y firma:

16 Broth